

Les Viateurs du Canada

n° 255 18 janvier 2024

Pour une fraternité vécue dans la joie et la confiance!

a fête de l'Épiphanie nous rappelle que notre Dieu se fait toujours présent à notre monde. Il était là avant, il est là aujourd'hui et il sera là encore demain sur nos routes de tous les jours, celles de l'ordinaire, lieu d'accomplissement de notre mission.

Comme les mages, au nom du conseil provincial, permettez-moi de vous offrir trois cadeaux, trois présents bien emballés par le P. Nestor il y a quelques temps déjà, mais que nous avons peut-être oublié d'ouvrir.

Ouvrons l'or de l'espérance. Cette petite espérance, cette lumière dans la nuit, doit guider nos pas au fil des jours. Elle nous amène à reconnaître le fin souffle de Dieu au cœur de ce que nous sommes personnellement et communautairement. Elle nous invite à rester ouverts aux signes de Dieu, ces clins d'œil de vie qu'il nous fait au milieu de notre quotidien trop souvent accaparé par tant de choses. Nous avons à accueillir ces instants de doux silence où sa brise légère se fera

sentir et nous invitera à reprendre la route. Oui, l'espérance est notre premier trésor à recevoir en toute humilité. Ouvrons la myrrhe de la confiance. Dans la confiance, il y a les mots foi et avec. C'est ensemble que nous soutiendrons notre confiance profonde en la vie et en ce Dieu qui n'abandonne pas les siens au moment les plus difficiles des passages de nos « mer Rouge », passages obligés vers une liberté retrouvée en toute tendresse. Elle nous appelle à oser des chemins neufs malgré nos forces réduites, nos difficultés, nos craintes. Elle nous redit que notre pertinence n'est pas dans la quantité de projets que nous animons ou soutenons, mais dans cette lumière que nous offrons aux autres, cette Parole de Dieu vécue, approfondie et célébrée.

Ouvrons l'encens de l'abandon. Oui, les dernières années nous ont marqués au fer rouge. Nous avons légué des œuvres et des projets à d'autres qui poursuivent notre mission avec dynamisme et originalité. Nous nous sommes départis de grands pans de notre patrimoine historique. Cet abandon n'est pas repli sur soi. Il est une plongée dans l'amour de Dieu, dépouillé de

beaucoup, pour retrouver cette légèreté des nomades de Dieu que nous sommes. Reprenant ici, les mots du P. Nestor, l'abandon n'est pas démission. « Reconnaître notre vulnérabilité n'est pas une tare mais un acte de lucidité et d'intelligence. Cela nous permet d'appréhender et d'apprécier le présent à sa juste valeur et nous éviter de nous enfarger dans des histoires qui ne correspondent pas à nos capacités. » L'abandon est cet acte de foi en un avenir qui ne sera pas seulement réalisé avec nos mains, mais avec l'action de l'Esprit qui souffle sur notre terre, ouvrant des avenues heureuses. Il est appel à léguer au monde ce charisme que Dieu nous a confié et que l'Église a reconnu. Avec nos sœurs et frères, restons ouverts à ce qui vient et osons encore des voies d'avenir, mais avec la lucidité de ce que nous sommes réellement aujourd'hui.

C'est donc dire que ces vœux se veulent une manière de nous dire que notre avenir passera par un témoignage de fraternité vécue dans la joie, la confiance et l'accueil de ce qui vient. Ouvrons donc nos portes. Laissons entrer le vent du monde et manifestons partout où nous sommes la tendresse de Dieu pour nos sœurs et frères, surtout les plus exclus de nos systèmes sociaux, politiques et ecclésiaux.

Heureuse année 2024! Pleine de confiance et d'espérance dans la joie, la fraternité et la communion!

Jean-Marc St-Jacques, CSV Supérieur provincial



Vœux du Jour de l'An et profession de foi du Supérieur provincial

Le 6 janvier dernier, les Viateurs ont été présents en grand nombre pour la célébration de la profession de foi du nouveau Supérieur provincial et les vœux de la nouvelle année. Tous se sont retrouvés à la chapelle de la résidence Saint-Viateur pour une célébration empreinte de simplicité et de beauté, célébration bien préparée par le comité Liturgie et rassemblement. Ce fut l'occasion d'accompagner le Supérieur provincial, F. Jean-Marc St-Jacques, dans sa profession de foi. Il a su redire sa foi en un Dieu créateur et père de tendresse, un Fils libérateur et amoureux de notre terre, un Esprit souffle de vie qui appelle à la communion fraternelle.

Puis, l'équipe de direction du Complexe Saint-Viateur nous attendait à la table de la maison pour un excellent repas partagé dans la joie, le désir de faire communion, le plaisir de se retrouver. Tous sont repartis dans l'espérance de continuer à vivre joyeusement la fraternité dans la confiance, l'abandon et l'espérance.







Composition du conseil provincial



la suite de la rencontre du conseil le mardi 9 janvier, le Supérieur provincial a nommé le **F. Gaston Lamarre**, c.s.v., comme économe provincial. Les dossiers seront répartis différemment entre l'économe, le directeur des services administratifs, M. Robert Asselin, et Mme Josée Bouchard, comptable. Par contre, le F. Lamarre ne souhaite pas être membre du conseil provincial. Mais il siégera lors de nos rencontres des conseils d'administration des Clercs de Saint-Viateur, des Missions Saint-Viateur, du Fonds Louis-Querbes. Il sera aussi membre de la commission des finances.

Le conseil poursuit sa réflexion et sa recherche dans le but d'assurer une animation adéquate par le conseil provincial. Pour l'instant, aucune décision n'a été prise en ce qui concerne les deux autres conseillers à nommer. En parallèle, il a été décidé de maintenir ou de relancer certaines instances de consultation et d'animation. Ainsi, le conseil provincial aura des rencontres avec les groupes suivants : les Supérieurs locaux, les animateurs et animatrices des communautés plurielles (associés), les Supérieurs des deux fondations du Burkina et d'Haïti et les conseils des deux fondations. Le rythme des rencontres n'a pas encore été fixé. Ces rencontres permettront de faire le point sur les besoins des confrères et des consœurs, l'animation, la mission, la vie communautaire, etc.

Nouvelles coordonnées du F. Jean-Marc St-Jacques et du F. Gaston Lamarre

F. Jean-Marc St-Jacques:

Courriel: supprov@viateurs.ca

Tél.: 514-274-3624, poste 233 (bureau)

514-771-5662 (cell.)

IF. Gaston Lamarre:

Courriel: gaslamarre@gmail.com

Tél. : 450-756-4568, poste 173



Priorités du nouveau conseil provincial

e conseil provincial a réfléchi à partir des commentaires des confrères lors des visites pastorales de l'automne, de la lettre sur la visite du Supérieur général à la suite de sa visite et d'éléments du rapport final de la contextualisation paru il y a un certain temps. Le conseil a retenu deux grandes orientations pour les six prochains mois. Le tout sera revu pour l'année prochaine à la suite des conclusions du chapitre général de l'été 2024.

- 1^{re} Travailler à ce que la régionalisation des fondations du Burkina Faso et d'Haïti se réalisent dès que possible dans un souci d'une prise en charge par les Viateurs de ces pays de leur avenir, tout en les assurant de notre accompagnement et de notre solidarité.
- 2^e Soutenir la vie viatorienne au Canada et aider à maintenir son dynamisme.

Cette orientation était bien définie dans le rapport sur la contextualisation qui disait :

- Chaque Viateur et chaque communauté sont appelés à porter un témoignage authentique de vie simple et ouverte sur le milieu. Nos communautés se doivent de rendre visible une fraternité joyeuse, ouverte sur le monde, sereine devant l'avenir, peu importe ce qu'il sera. Il nous faut donc travailler sur la qualité de notre vie fraternelle et communautaire : vie fraternelle, vie de célébration et de prière, vie engagée. La vie communautaire est le fondement même de ce que nous sommes (susciter des communautés où la foi est vécue...). Notre mission est aussi de créer des lieux de vie fraternelle, propices à faire germer les valeurs de l'Évangile.
- Notre ouverture au milieu environnant peut être l'occasion de signifier notre soutien par une présence, une attention, une prière en lien avec ces personnes. Il est pertinent de nous informer de ce qui se passe autour de nous et de voir là où nous pourrions collaborer selon nos moyens.
- Nous avons déjà des œuvres qui rejoignent des milieux variés : Camps de l'Avenir, Maison de la foi au service du monde de la surdité, Sanctuaire Notre-Dame de Lourdes, Service catéchétique viatorien, Service de Préparation à la Vie. Nous sommes aussi présents en paroisse à Laval, à Rigaud et ailleurs aussi dans des services ponctuels. Notre présence en paroisse et ces œuvres sont pertinentes pour notre temps. Est-il possible de davantage les appuyer en donnant du temps, en nous intéressant à ce qu'elles réalisent, en participant à certaines de leurs activités ?
- Partout où nous sommes, nous avons l'opportunité d'avoir une vie de prière qui tienne compte de ce que les gens vivent. Le langage de notre Église est souvent mal adapté au vécu des gens. Ce devrait être une de nos préoccupations.

Des nominations et des tâches partagées

- Le Supérieur général a confirmé la nomination du P. Gérard Bernatchez comme assistant provincial.
- Le F. Yvon Rolland sera le secrétaire provincial.
- Le Supérieur provincial verra à tout ce qui concerne les fondations et missions.
- Le lien avec les œuvres sera assuré par les membres du conseil :
 - P. Gérard Bernatchez : Maison de la Foi pour le monde de la surdité
 - F. Jean-Marc St-Jacques: SPV et Camps de l'Avenir
 - F. Jean-Marc St-Jacques: Sanctuaire de Lourdes
 - F. Yvon Rolland : Service catéchétique viatorien
- Le responsable du secrétariat et des publications (bulletin, biographie, Viateurs en mission...) demeure le F. Yvon Rolland.
- Le Comité liturgie et rassemblements est maintenu tel qu'il est actuellement. Le F. Yvon Rolland fera le lien avec le conseil.
- Le complexe Saint-Viateur relèvera du F. Jean-Marc St-Jacques.
- Les délégués aux différents organismes suivants sont :
 - Jean-Marc St-Jacques pour le RRSE et CRC
 - ♦ F. Gaston Lamarre et M. Robert Asselin pour l'ATTIR
 - P. Gérard Bernatchez pour le Carrefour Intervocationnel.



Mandats donnés au P. Nestor Fils-Aimé, c.s.v.

Le Supérieur provincial, avec l'accord des membres de son conseil, donne au P. Nestor Fils-Aimé le mandat d'achever la construction de la Villa Saint-Viateur et de voir à la mise en marche de celle-ci. Ce mandat se réalisera en concertation avec le P. Wilford Douze, supérieur de la Fondation d'Haïti, et le P. Robert Jean, directeur nommé de la Villa Saint-Viateur.

Le P. Nestor a aussi le mandat de faire la vérité sur les liens entre le Collège Immaculée-Conception, les CSV et le diocèse des Gonaïves.

M. André Lachambre et la Maison de la Foi à l'honneur au diocèse de Montréal.

Le samedi 13 janvier dernier à l'église St-Pie X de Laval, M. André Lachambre recevait la médaille du Mérite diocésain Monseigneur Ignace-Bourget. Cette reconnaissance a trois objectifs : Stimuler la créativité pastorale, Souligner l'importance de la contribution d'un organisme ou d'une personne à la transformation du monde. Encourager l'implication des diocésains dans l'une ou l'autre dimension de la communauté chrétienne et civile.



L'équipe de direction de la Maison de la Foi a voulu le mettre en nomination afin de lui rendre hommage entre autres pour le temps de réflexion et de recherche qu'il se donne pour adapter le langage des signes afin que la parole de Dieu puisse être plus facilement accessible et comprise par les personnes du monde de la surdité.



André explique en langage signé le sens des textes bibliques.

Dans toutes les activités qui sont offertes par la Maison de la Foi, André est la personne-ressource qui forme aussi les membres de l'équipe pour que notre communication signée et notre façon de faire puissent passer la rampe.

Il est certain qu'André est au cœur de la mission du Père Louis Querbes. Un Viateur dans l'âme où lui et l'Équipe ont pour mission 'd'annoncer Jésus-Christ et son Évangile ...' (C.8) et 'à aller surtout vers les laissés-pour-compte de notre temps (C. 9).

Gérard Bernatchez, c.s.v.



Mgr Alain Faubert, Jean-Marc Lachambre, Mgr Christian Lépine, André Lachambre et Gérard Bernatchez

Un moment important pour le SPV



Le 19 janvier 2024, le SPV soulignera ses 60 ans d'existence. De l'humble garage de la rue Stirling, le SPV est maintenant présent dans dix pays d'Amérique (Nord, Centrale, Sud) et d'Afrique. Près de75 groupes continuent de vivre debout avec l'idéal des premiers chrétiens (Actes des Apôtres 2,42-47). Le défi est très grand de regrouper des jeunes au Québec faute d'agents de pastorale dans les écoles et dans de nombreuses paroisses. Mais des groupes continuent malgré tout.

Ces 20 et 21 janvier, l'assemblée d'hiver du SPV se tiendra au Centre SPV (résidence Sacré-Cœur) le samedi 20 et en visioconférence le 21, permettant ainsi à des représentants de plusieurs pays de partager ensemble.

Encore aujourd'hui, on retrouve de nombreux Viateurs, religieux et associé.es qui soutiennent le SPV au Québec, en Haïti, au Pérou, au Burkina Faso et en Côte d'Ivoire.

Les Viateurs concernés par les prix Ignace-Bourget

Les 11 et 13 janvier, l'archevêque de Montréal, Mgr Christian Lépine, a remis des mérites à des personnes et à des groupes qui œuvrent au service de l'Église et de l'annonce de l'Évangile. C'est ainsi que le Carrefour Foi et Spiritualité a reçu cet hommage. Ce Carrefour a pour mission de susciter chez les personnes une spiritualité qui favorise et intègre la quête de sens, le développement psychospirituel, le vivre ensemble, ainsi que l'engagement social et environnemental. Le F. Jean-Marc St-Jacques, c.s.v., est vice-président du conseil d'administration.



Mgr Lépine remet à sœur Pierrette Bertrand, ofsj, présidente du conseil d'administration du Carrefour Foi et Spiritualité, le prix Ignace-Bourget;.

Du changement au secrétariat

S. Joanne Beaulieu, sœur des Saints Cœurs de Jésus et de Marie, est entrée à l'emploi des CSV le 4 janvier 1995. Elle a été d'un précieux soutien au service de la communauté depuis un peu plus de 29 ans. Quel parcours! Le 1^{er} février prochain, elle quittera ses fonctions. Nous ne pouvons que lui dire toute notre reconnaissance pour tout ce qu'elle a réalisé et a été avec nous.

Mme Johanne Tessier entrera en fonction au cours des prochains jours. Mme Tessier connaît bien le monde religieux. Elle a principalement servi chez les Sœurs de Marie Réparatrice pendant plusieurs années de même que dans l'unité pastorale Côte-des-Neiges-Mont-Royal et chez les sœurs des Saints Noms de Jésus et de Marie. Nous lui souhaitons la bienvenue.

Nominations et changements

Le Supérieur provincial a nommé le P. Nestor Fils-Aimé, c.s.v., et le F. Gaston Lamarre, c.s.v., membres du Chapitre provincial du Canada.

Le Supérieur provincial en conseil a accepté la démission du P. Céraphin Ouédraogo du conseil de la Fondation du Burkina Faso.

Délégués au Chapitre général du Burkina Faso et ...

Trois capitulants ont été élus selon l'ordre suivant : F. Denis Kima, F. Victor Zongo et F. Hermann Bamouni. Les trois suppléants élus sont : P. Désiré Legma, P. Gabriel Ouédraogo et F. Jocelyn Dubeau.

d'Haïti

Ce sont, par ordre d'élection : P. Wilford Douze, P. Dudley Pierre, P. Paul Pierre. Les trois suppléants élus sont : F. Diemson Juste, P. Éric Cothière et P. Élie Dieudonné.

Au calendrier

⇒ Du 6 au 8 février : Conseil général extraordinaire à Bogota

⇒ Mercredi 24 avril : Chapitre provincial

⇒ Samedi 11 mai : 50 ans de profession religieuse du P. Pierre Francoeur

⇒ Mercredi 29 mai : rencontre des délégués au Chapitre général



RETRAITE À LA MAISON CHARLEBOIS, RIGAUD

Il y aura une retraite à la maison Charlebois donnée par Mgr Lionel Gendron, PSS, du dimanche 19 mai au vendredi 24 mai 2024. La retraite débutera à 20 h et se terminera avec le repas du midi. Les inscriptions se font auprès du P. Jean-Marc Provost.

Ils ont vécu leur Pâque avec Jésus

- Madame Hélène Bitori est décédée le 7 janvier 2024, à l'âge de 62 ans. Elle était la mère du F. Fulbert Bamazé, CSV, au Burkina Faso.
- ◆ P. Jean-Marie Côté, C.Ss.R., est décédé le 7 janvier 2024, à l'âge de 100 ans. Il était le frère du F. Antoine Côté, CSV, du Centre Champagneur.



Ils sont retournés vers le Père en 2023



Bernard Sanche 28 janvier - 88 ans



André Venne 4 mars - 88 ans



Alban Beaudry 20 mars - 89 ans



Jacques Beaudry 20 mars - 89 ans



Jules Chaput 27 mars - 80 ans



Yves Beaulieu 7 avril - 85 ans



Raymond Locat 29 septembre - 100 ans



Louis Genest 30 octobre- 100 ans



Yves Boisvert 15 novembre - 85 ans



Agathe Brazeau 2 décembre - 82 ans

